

A la vente au bureau
des affaires européennes.
Prix: 12 fr. PAR AN.
payables par trimestre et
d'avance.

Annonces: 4 fr. la ligne,
caractère 9 points (pet. rom.)
AU COMPTANT.
S'adresser au bureau des
affaires européennes.

MESSAGER

DE TAHITI.

PARTIE OFFICIELLE.

Le Chef de division, Gouverneur des Établissements français de l'Océanie, Commissaire Impérial près les îles de la Société.

En conséquence de son retour à Papete,

ORDONNE:

M. le Capitaine de frégate Comte Pouget, Commandant Particular, cessé à date de ce jour, de remplir les fonctions de Commissaire Impérial P. I.

Papete le 5 Mars 1857.

R. DU BOUZET.

Par ordre de M. le Chef de division, Commissaire Impérial, en date du 8 courant, la démission offerte par M. Maupay de ses fonctions de Notaire s'est acceptée et M. Laurens, magasinier de la division, est appris à remplir provisoirement ces fonctions.

Par ordre de M. le Chef de division Commissaire Impérial, en date du 6 du courant.

M. Raynal, enseigne de vaisseau, a été nommé Directeur des affaires Indigènes en remplacement de M. Adam Kutzky.

Par ordre de même date, M. Leisseur, enseigne de vaisseau de l'Infernal, a été nommé Directeur de l'arsenal en remplacement de M. Baguet.

PARTIE NON OFFICIELLE:

Dans le voyage, tout récent que vient d'accomplir le transport l'Infernal à Toulon, M. Blanc, officier chargé des mouées, s'est appliquée à déterminer la position exacte de celle-lie.

Arrivé en vue de ce lieu, trois jours après le départ de Papete, où le chronomètre venait d'être réglé, M. Blanc, favorisé par un beau temps et guidé par une montre qu'il a reçue il y a environ dix-sept mois, réussit à pouvoir donner sans cesse exacte du moins comme très approximative, la position suivante:

Latitude 23° 27' 50"

Longitude 151° 39' 15"

Elle diffère sensiblement de celle que lui assignent nos meilleures cartes; mais prise comme moyenne de nombreuses observations faites dans des circonstances favorables et avec la plus grande minutie, elle mérite toute confiance.

NOUVELLES LOCALES.

Mercredi 4 du courant, vers trois heures de l'après-midi, l'aviso à vapeur le Stage a mouillé en rade, rasant des Ponants M. le Chf de Divisez, Commissaire Impérial qui a immédiatement débarqué.

Le même jour, à 6 heures du soir, est arrivé à Papete le transport l'Infrangible, parti de Brest le 20 Août 1856.

ETAT MAJOR

M. M. Duperreux, Charles, lieutenant de vaisseau, commandant.

Gouraud, Emile, enseigne de vaisseau, second à Callot, Xavier, enseigne auxiliaire, (laisse à l'échafaud à Valparaíso).

Bernard, Alexandre, enseigne auxiliaire.

Burcier, René, canonnier de marine.

Marie, Ernest, chirurgien de 3^e classe, major.

DE LA GOMME DU SPONDIAS DULCIS.

Arbre de la famille des Tiliacées, qui atteint une hauteur de 20 à 30 mètres et une circonference de 3 à 4 mètres. C'est l'arbre de cyprine, *Pithecellobium* de Lam, appelé vio ou vy à Tahiti; Vlier ou Evi.

Fruit, qui est de la grosseur du poing et non pas de la grosseur d'un citron (Mérit et se Lass., T. 6.P. 510), est à 5 loges qui renferment chacune un pépin semblable à ceux de la pomme. Ces 5 loges sont lisses intérieurement, recouvertes à l'extérieur de longs filaments qui ferment une espèce de lassus au centre de la partie charnue du fruit, comme dans le *Manifera Indica*. Au milieu de ces éléments se trouve de la gomme complètement incolore; c'est de la balsamine pure ayant la consistance d'une gelée tremblante et dont la saveur est fade et à peu près nulle.

La partie charnue du fruit nre est jaune, d'un goût acidule et sucré qui possède de plus une légère saveur de téréenthine. Ce fruit est délicieux et les Rats qui infestent les bois étant très avides des peignes qui tombent sur le sol, les dévorent et empêchent cet arbre de se reproduire par ses graines. Quand on fait fermenter la pulpe de ce fruit, on en retire par la distillation 15 pour cent d'alcool d'un goût agréable et dont l'odeur rappelle le Kirsch.

Le *Spondias Dulcis* laisse essuyer une grande quantité de gomme qui se sépare sous la forme de larmes brutes ou très noires, quelquefois en masses volumineuses. Elle reste longtemps fluide dans les crevasses de l'Ecorce et constitue alors un liquide très épais, visqueux et noirâtre que l'on peut employer, en gobe de celle forte, pour jardiner les bois qui ne sont pas destinés à subir une action prolongée de l'eau.

Cette gomme coûte encore un peu d'humidité, mais lorsque c'est cornée, lorsque elle est parfaitement sèche, elle devient friable, la cassure vireuse; se pulvérise facilement et donne une pouddre blanche.

Sa saveur est fade. Elle est peu soluble dans l'eau et si on la plonge dans ce liquide tiède, elle augmente beaucoup de volume et devient flexible comme un morceau de caoutchouc. L'Eau bouillante n'en dessout qu'une faible quantité; elle s'y divise en petits grumeaux gelatinés.

Elle est complètement insoluble dans l'Alcool froid ou bouillant ainsi que dans l'Ether. La couleur d'iodé n'y indique aucun trace de féculle. Les Tahitiens appellent cette gomme *Piopio* ou *Ho* ou *Zupan* et non *Tapon* (*Mérit* et de Lons, T. 6. P. 510).

D'après ce que nous venons de dire des caractères distinctifs de la gomme du *Spondias Dulcis*, il est facile de se convaincre que ce n'est pas une *Résine transparente qui sert à confiser les pirogues* (*Mérit et de Lons*), mais que c'est une véritable *Gomme* composée de *Barosine* et d'une petite quantité d'*Arabique*. On aura sans doute confondu avec le sac descheli de l'*Artocarpus Ficus*, qui à Tahiti est quelquefois employé à ce usage par les Indigènes.

DE LA SEVE COLORÉE DU FÉI. (Mata Fehii).

C'est au genre *Musa* (*Hedendrie monogyne*) qu'appartient, comme on sait, le *Bananier* que les Tahitiens désignent sous le nom de *Mata* et dont ils ont fait les variétés suivantes:

Oros, bananier de taille moyenne à fruits petits et peu serrés dont la pulpe est d'un jaune rosé (couleur taumon).

Aros, fruits à chair blanche et sucrée. *Tomene*, *Apri*, *Hapu*; cette espèce vient sur les montagnes.

Pou, *Parsani*, *Papai*, *Necia*, excellente espèce, *Hoi*, *Arca*, cette espèce est commun à *Mosua*, *Aventiohi*, *Trechi-paparua*, *Tora*, *Féi*; cette espèce vient à l'état sauvage et forme de véritables forêts, soit sur les montagnes ou dans les vallées, mais toujours loin des plages. Nous ne reparlerons plus loin.

Papa, *Olo*, *Ocatavio*, *Afai*, *Bori*.

Nous reproduisons cette nomenclature aux espèces de laquelle nous ne pouvons assigner les caractères particuliers. Les Indigènes seuls croient y trouver des espèces meilleures les unes que les autres et ne résistent pas indifféremment telle ou telle.

Toutes ces espèces se rapportent aux 3 principes que l'on cultive et qui sont:

* Le *Musa Paradisiaca* de Lin, qui donne un fruit long qui se mange cuil.

* Le *Musa Sapientum*, Lin, ou figue banane, *Bacave du Cayenne*, *Figue des Indes*. Ses tiges sont plus ou moins rougesâtres, ses fruits sont courts et d'un goût agréable; on le mange cru.

* Le *Musa Spurans*, S.W. qui est la petite espèce de *Bananier* dit de Chine. C'est la plus répandue et celle qu'on cultive dans les jardins, de préférence à toutes les autres. Elle possède un goût sucré qui est très agréable; on le mange cru.

* Le *Musa Folia de Bertero* qui vient à l'état sauvage, ainsi que nous l'avons dit tout à l'heure, fait la cage de la nourriture des Indigènes. Ils s'en vont la semer dans la montagne et n'en reviennent qu'avec une provision qui servira à leur consommation pendant la semaine et à l'approvisionnement du marché de la ville.

Le Péti est un peu rouge, mais il n'a pas de grande quantité de sève; celle qui produit sur le liège une tache qu'on ne peut faire disparaître; aussi faut-il que l'écorce ou la peau de ce liquide pour remplacer l'encore impossible. Les Fruits sont gros, et à chair rouge; quand ils sont cuits la pulpe est d'un beau jaune.

Quand on fait une incision sur un Tronc du Péti, la sève coule à l'estaminet en jet assez fort. Cette sève est d'un beau rouge violacé, douce et rappelle fortement la sauge. Exposée à l'air ce liquide fermente promptement et se forme à sa surface, une coche rosée de consistance poisseuse et flasque dont une partie se dépose aussi dans l'eau, et dans l'alcool mal soluble dans l'éther.

L'eau ne trouble pas la transparence du sève, de Péti, sa nuance se fonce et tire un peu sur la couleur Personne.

Quand on fait bouillir cette sève, elle ne se coagule pas et sa couleur éprouve peu de changement. Ce sève est insoluble dans l'alcool et dans l'éther; lorsque on met le sève à l'air l'autre de ces liquides avec la sève de Péti dans un tube et qu'on agite le mélange, la sève se divise en gouttelettes sphériques qui ressemblent à des gouttes bulleuses; si on laisse reposer le tout, l'éther, qui ne s'est aucunement coloré, vient se réunir à la surface. Si on donne à l'éther et qu'on l'agit avec de l'eau dans un autre tube, le mélange devient gris et par le repos il se forme une couche superérieure de nature gommeuse, qui est incolore et transparente. Si on liez d'après l'éther avec de l'eau on emploie l'alcool, le mélange hésite et devient légèrement laiteux.

La sève de Péti est sans action sur le papier bleu de Tournesol. Soumis à l'action des réactifs elle se comporte de la manière qui suit:

Les Acides, Sulfurique, Azotique, Chlorhydrique, Oxalique, Turpique versé dans cette sève coloré, donnent un liquide rouge de carmine qui tinct les étoiles en rouvif, lorsqu'elles sont vertes.

L'Acide Arsenique donne une liqueur violacée.

La Potasse, Caustique donne un liquide d'un vert foncé, qui à l'air devient jaune et qui sur les tissus produit une teinte jaune d'ocre.

Le Soude donne un liquide vert foncé avec un pré-cipité abondant gommex (étoiles jaune brûlante).

La Baryte, un liquide vert foncé avec un pré-cipité abondant gommex (étoiles colorées en vert foncé).

Ammoniaque, un liquide vert foncé avec un pré-cipité abondant gommex.

Eau de Chaux, un liquide de vert foncé.

Carboneates Alcalins, un Liquide vert foncé.

Oxalate Potassique, liquide d'un noir bleu.

Émétique, liquide d'un azur.

Chlorure Solifique, liquide violacé; les étoiles grises sont d'un bleu flas.

Alum, Epoxide bleu violacé (violette de Parme); le sève est bleu.

Acétate de Plomb, précipité bleu clair, abondant et rassas.

Chlorure Stannique, précipité bleu vif, étendu d'eau, le liquide devient bleu clair.

Chlorure Stannique, liquide pourpre violacé, riche.

Acétate mercureux, précipité rouge immobile, quand on ajoute de l'eau la liq. en devient bleue.

Acétate de soufre, précipité rose carmine, un excès de réactif le change en gris sale.

Acétate argenteen, liquide bleu foncé.

Iodure Potassique, précipité bleu pale.

Chromate de Potasse, coagulum vert.

nd. H. id. id. jeune brûlante.

Sulfate Ferreux, liquide de carmine vif.

Sulfate Ferrique, coagulum d'un violet vif.

Nous avons également, avec ces différents réactifs une collection de tissus colorés de toutes les nuances de Rouges, de Bleus, de Lilas, de Janies, de Verts. Toutes ces instances gagneraient beaucoup en éclat si elles étaient fixées par des quinques baillols et exercices. Nous croyons donc la sève du muruz Balsam dans les matières colorantes qui sont susceptibles d'être employées à vaillamment par l'Industrie.

(Extrait du mémoire de M. G. CEZENT, Pharmacien de la Marne.)

OBSERVATIONS MÉTÉOROLOGIQUES DU 28 Février AU 7 Mars 1857.

DATES	HAUTEUR BAROMétrIQUE	TEMPÉRATURE			Moyenne de 6 h. 10 h. mat. 4 h. 10 du soir... vapeur...	Tension moyenne dés de la vapeur...	Humidité relat. en centimètres.	Quantité de pluie tombrée.	Vents dominants pendant le jour...
		hauteur oscillation moyenne,	oscillation diurne,	Minima	Maxima				
S. 3h P.	760.00	.001.4	22.7	30.0	26.35	25.87	19.78	76.8	O.
D. 1. M.	760.37	.004.5	22.6	29.7	25.15	25.85	19.56	75.6	E.
	760.69	.001.2	24.0	26.6	26.10	25.90	19.80	76.4	E.
M. 3	758.67	.001.4	23.2	28.0	26.60	26.35	20.87	75.3	E.
M. 4	758.87	.001.4	23.3	30.5	26.93	26.67	21.01	77.8	E.
J. 5	759.03	.001.6	22.5	31.0	26.75	25.87	20.09	76.8	E.
V. 6	759.98	.001.0	22.4	29.8	26.10	25.12	20.35	81.9	0.002
									O.